

## Jueves 18 de Septiembre del 2008

Última modificación 18.09.2008

El Financiero Modificarán el paquete económico 2009 por actual crisis financiera Marcela Ojeda / Víctor Chávez Los fenómenos extraordinarios que se están observando en Estados Unidos condicionarán el comportamiento de la economía mexicana y de las finanzas públicas, como ya lo han hecho en el transcurso de 2008, reconoció el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Agustín Carstens. Esto implica que, en breve, el paquete económico para 2009 podría tener modificaciones. Al comparecer en la Cámara de Diputados, Carstens subrayó que se deberá ejercer una gran prudencia en la presupuestación y en la estimación de los ingresos para el año entrante. Menor crecimiento y más endeudamiento en México, reconoce ML (Ari Audi) Si bien México no está aislado, en general, Merrill Lynch consideró que sí está protegido contra choques externos, debido a que la dependencia que se tiene hoy en día de los mercados de capitales externos a escala macroeconómica cada vez es menor. En entrevista, Alberto Ardura, nuevo director general para la firma en nuestro país, resaltó que la deuda externa ahora representa menos de 20 por ciento de los pasivos totales. "Traemos en reservas más de lo que traemos incluso en deuda externa y eso, aunado al gran crecimiento del ahorro interno en México, ayuda a que el país esté bastante protegido de estos choques externos, como nos llegaron a impactar en los ochenta y noventa", aseguró. Aterrizaje forzoso de la actividad industrial Arturo Robles La actividad industrial del país observó un aterrizaje al cierre de la primera mitad del año, por lo que se acentúan las expectativas de que muestre una mayor desaceleración en el segundo semestre tras la debilidad de la producción minera y de las manufacturas. Por el lado de este último sector, la rama automotriz, que fungió como uno de los pilares más importantes en el último año y medio, presenta un descenso. Lo anterior, porque su producción en julio experimentó una baja de alrededor de 44 mil unidades con relación a junio. Asignan 4.4% menos presupuesto para el campo Arturo Robles Los recursos previstos para el sector agrícola en el ejercicio presupuestal 2009 contemplan una bolsa de 61 mil 214 millones de pesos, monto inferior en dos mil 790 millones (menos 4.4 por ciento) al asignado en 2008. Igual ocurrió en las secretarías de Comunicaciones y Transportes y de Hacienda, con disminuciones de nueve mil dos millones (15.5 por ciento) y 694 millones (2), en cada caso. De los recursos presupuestarios se contempla que la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) tenga un gasto directo de 11 mil 38 millones de pesos, monto superior en tres mil 985 millones al aprobados para el año en curso. Aumento marginal en los recursos para el PEC Héctor A. Chávez Maya La propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación 2009 del Ejecutivo federal no contempla incrementos significativos en los recursos para el Programa Especial Concurrente (PEC), a pesar de que la población rural representa la tercera parte del total de mexicanos y de que concentra a 60 por ciento de todos los pobres del país. Ernesto Navarro López, presidente de la Comisión de Desarrollo Rural de la Cámara de Diputados, añadió que los recursos del PEC para 2008 sumaron 204 mil millones de pesos, y la iniciativa del gobierno federal para el año próximo es por 214 mil millones, un alza de 5.14 por ciento. Advirtió que el incremento será menor que la inflación acumulada de 2008 a 2009, por lo que en realidad no se está planteando un aumento en términos reales, sino una leve disminución. Alta dependencia de los estados en subsidios alimenticios Rocío Martínez El gradual retiro del gobierno federal en materia de subsidio a los alimentos parece un hecho remoto, debido a que esta tendencia provocaría un aumento en los márgenes de pobreza dentro del segmento alimentario para alrededor de cinco millones de hogares, lo que significa la quinta parte de las familias totales existentes en el país. La actual crisis económica hizo que el sector público entrara a cubrir espacios de subsistencia para la población más vulnerable. Así, se observa que en el último año se ha incrementado 4.29 por ciento anual la canalización de recursos monetarios para alimentación, transferidos por el gobierno federal a través del Programa Oportunidades, que durante el bimestre julio-agosto de 2008 acumuló un monto por mil 787 millones 311 mil pesos. Degradación de acciones financieras en EU; de triple A, a títulos chatarra Esteban Rojas / Eleazar Rodríguez Los precios conjuntos de las dos hipotecarias más importantes no valen ni un dólar. Muchas de las acciones de las grandes instituciones financieras en Estados Unidos se han desplomado a niveles jamás vistos desde que cotizan en Wall Street. Asimismo, el sector registra las pérdidas más pronunciadas que solamente tienen como referente la Gran Depresión de 1929; en ese sentido, los títulos registran una verdadera involución y muchos de ellos pasaron de ser triple A al estatus de chatarra. Así, la acción de la principal aseguradora del mundo, American International Group (AIG) acumula durante este año un retroceso de 96.5 por ciento, y cotiza apenas arriba de los dos dólares por acción, cuando al inicio del año su precio era de 58.3 dólares y entre 2001 y 2005 su precio rebasó los 125. El precio del petróleo aprovecha la incertidumbre financiera Efraín H. Mariano Jueves, 18 de septiembre de 2008 La poca certidumbre en los mercados financieros y una fuerte caída en los inventarios comerciales de crudo en la Unión Americana se conjugaron este miércoles para disparar más de seis dólares a las recientemente golpeadas cotizaciones del petróleo. Así, en el New York Mercantile Exchange (Nymex), el contrato del crudo WTI para entrega en octubre repuntó 6.01 dólares, equivalentes a una variación porcentual de 6.7 puntos, para concluir en 97.16 dólares el barril, tras tocar el martes un mínimo intradía en 90.51 dólares, su menor valor desde el 7 de febrero. En las dos primeras sesiones de la semana, el insumo texano había acumulado una merma superior a 10 por ciento, su mayor retroceso en un periodo similar desde el 2 de diciembre de 2004, como resultado de mayores preocupaciones por los efectos de la actual crisis financiera sobre la demanda de energéticos. Registra el peso su peor caída del año frente al dólar; cierra en \$10.8425 Esteban Rojas H. La persistente ola de ventas en los mercados internacionales, provocada por la desconfianza en las instituciones financieras de Estados Unidos, arrastró nuevamente a las monedas de los países emergentes, incluido el peso mexicano. En operaciones al mayoreo, el tipo de cambio spot cerró en 10.8425 unidades a la venta, lo que representó una pérdida de 17.25 centavos para el peso, semejante a 1.62 por ciento, su peor caída porcentual en lo que va del año. La debilidad del peso lo ha llevado a acumular un desplome de 9.80 por ciento desde el pasado 4 de agosto. Con este comportamiento, la moneda nacional redujo su ganancia del año a solamente 0.71 por ciento, a pesar de que llegó a ubicarse en niveles inferiores de 10 pesos por dólar y acumuló en ese momento un beneficio de 9.57 por ciento; es decir, prácticamente se han borrado todas las ganancias de 2008. El Reforma Registra Bolsa

Mexicana leve alza Ciudad de México (18 septiembre 2008).- La Bolsa Mexicana mantiene su tendencia positiva, al presentar cerca de la media jornada una ganancia de 0.41 por ciento. El Índice de Precios y Cotizaciones se ubica en 23 mil 554.03 unidades, con un avance de 97.19 puntos. El mercado en Nueva York, por su parte, presentó un avance en las primeras transacciones tras su derrumbe de este miércoles, aunque posteriormente el promedio industrial Dow Jones perdía 0.02 por ciento puntos hasta ubicarse en 10 mil 607.3 unidades, mientras el índice Nasdaq bajaba 0.34 por ciento a 2 mil 91.61. Esta semana los mercados del mundo han padecido severas caídas que buscan ser aminoradas por una estrategia conjunta de diversos bancos centrales. Registran precios del petróleo alzas Viena, Austria (18 septiembre 2008).- Los temores por la empeorante situación del sistema financiero estadounidense hizo que subieran este jueves los precios del crudo para entrega a término, al cambiar los inversionistas las acciones por las materias primas. Tras abrir este jueves en baja, el crudo liviano de bajo contenido sulfurado para entrega en octubre subió 0.69 dólares a 97.85 dólares el barril en la contratación electrónica de la bolsa de materias primas de Nueva York al mediar la jornada en Europa. Durante la noche, el contrato había subido 6.01 dólares para cerrar a 97.16 dólares el barril, tras bajar 10.03 dólares en las dos sesiones anteriores. Cotiza dólar menudeo a 10.90 pesos venta Ciudad de México (18 septiembre 2008).- El tipo de cambio al menudeo se cotiza a la compra en 10.60 pesos y a la venta en 10.90, presenta un descenso de 2 centavos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte en Monterrey, la divisa se ubica en niveles de 10.62 pesos a la compra y 10.92 pesos a la venta. En casas de cambio ubicadas en el aeropuerto capitalino, el dólar se cotiza en 10.75 pesos a la compra y 10.86 pesos a la venta. Acentúan caída bolsas del mundo Ciudad de México (18 septiembre 2008).- Los mercados de valores del mundo acentuaron su caída ayer empujadas por la desconfianza que existe en el sistema financiero estadounidense, pese al rescate de la aseguradora AIG del martes. Ayer, se presentó otra estampida en las bolsas y los capitales buscaron instrumentos considerados de refugio, como los bonos del Tesoro estadounidense, los metales preciosos y hasta el petróleo, con el cual algunos especularon luego de un reporte sobre una caída de inventarios, asociada a los huracanes del Golfo de México. En Nueva York, el índice Dow Jones cayó 4.06 por ciento, a 10 mil 609.66 unidades, su nivel más bajo desde noviembre de 2005, y en México el descalabro fue de 4.72 por ciento, el segundo mayor del año. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66609.html> Sigue desplome en los mercados Ricardo Jiménez e Ixel González De poco sirvió el millonario apoyo que le dio la Reserva Federal de Estados Unidos a la aseguradora AIG para detener la pérdida en los mercados financieros. Ayer, desde el inicio de las operaciones, las principales plazas en América Latina reportaban fuertes caídas. El índice industrial Dow Jones disminuyó 4.06%, una de sus peores bajas desde las operaciones posteriores a los ataques de septiembre de 2001. Las acciones bancarias nuevamente resultaron las más afectadas. Los títulos de AIG disminuyeron 45.87%, los de Morgan Stanley retrocedieron 24.22% y las acciones de Goldman Sachs bajaron 13.92%. En México, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) reportó su tercera caída más importante desde los ataques de las torres gemelas en Estados Unidos, al registrar una contracción de 4.72%, aunque durante la sesión alcanzó una baja de 5.0%, concentrándose los mayores ajustes en las acciones de la telefónica América Móvil con -2.70% y la minera Grupo México con -14.59%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66611.html> Crisis en EU pegará al PIB de México José Manuel Arteaga y Andrea Merlos La crisis sin precedente que vive Estados Unidos sí influirá en el desempeño de la economía de México, la cual dejará de crecer en el año 1.6% del PIB, reconoció, por primera vez, el secretario de Hacienda, Agustín Carstens. &ldquo;Es una realidad que México, dado su patrón de que nos hemos integrado a la economía mundial, pues sí nos veamos afectados por un menor crecimiento económico en EU. Yo estimo que de no haberse dado este fenómeno en EU, la economía mexicana estaría creciendo de manera cercana a 4%. Sí nos ha costado más de un punto porcentual esta desaceleración en la economía&rdquo;, dijo al comparecer ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, con motivo de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno y la presentación del Paquete Económico para 2009. El martes, declaró que la crisis en EU por la quiebra del banco de inversión Lehman Brothers y el rescate de la aseguradora AIG, dejan evidente la profundidad de la crisis financiera estadounidense, pero su efecto era pasajero y no impactaría negativamente a México. Pero ayer Carstens reconoció que la &ldquo;peor crisis financiera&rdquo; de los últimos 50 años en EU sí impactará a México. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66618.html> Economía de EU no se agravará: analistas Manuel Lomberra y agencias La inestabilidad financiera en Estados Unidos no se recrudecerá, coincidieron analistas estadounidenses. Los casos de Lehman Brothers y AIG no tendrán severas consecuencias sistémicas toda vez que las hipotecarias Fannie Mae y Freddie Mac salieron de la crisis, consideró Charles Calomiris, especialista en instituciones financieras de la Universidad de Columbia. &ldquo;No tendremos una recesión severa en Estados Unidos&rdquo;, aseguró el investigador, y consideró que quizá la &ldquo;recesión moderada&rdquo; de los mercados dure seis meses más. John Cochrane, especialista en finanzas de la Universidad de Chicago, afirmó que EU sufre una contracción del crédito, no una crisis financiera. &ldquo;Si tienes un buen proyecto puedes obtener un préstamo en EU. Una crisis es cuando la gente no puede pedir prestado incluso con buen proyecto&rdquo;. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66612.html> Precio del crudo debe estimarse con cuidado José Manuel Arteaga y Andrea Merlos El secretario de Hacienda, Agustín Carstens, advirtió a los diputados que el próximo año se podrían realizar ajustes al gasto del gobierno si la estimación del precio del petróleo no se hace con &ldquo;un alto grado de prudencia&rdquo;. Al comparecer ante la Cámara de Diputados en el marco del Paquete Económico para 2009, dijo que los legisladores y las autoridades deben estar al pendiente del desarrollo del precio del hidrocarburo, ya que en los últimos meses se ha reducido 40 dólares por barril. &ldquo;Será importante tomar una decisión consciente y responsable en esta materia, para no andar presupuestando con bases no tan sólidas y nos veamos hacer ajustes al gasto con la carreta andando&rdquo;. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66619.html> Ven alarmante la cifra del desempleo Aída Ulloa Se estima que este año la generación de empleos formales llegará con dificultad a 400 mil. &ldquo;Hay muchísima gente que está disponible para trabajar. Si vemos los índices de desempleo realmente es una cifra alarmante, no estamos cumpliendo como país con los empleos que tenemos que generar&rdquo;, dijo Pedro Borda, director general de la Asociación

Mexicana en Directores de Recursos Humanos (Amedirh). La empresa de reclutamiento y selección de personal Manpower estima que la cifra será de entre 350 y 400 mil empleos totales. Mónica Flores, directora general de Manpower para México, explicó que esto se debe al entorno global, la situación económica difícil de Estados Unidos y la contracción del mercado interno. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66614.html>México resistirá la volatilidad, prevén Ixel González y Ricardo Jiménez El sistema financiero mexicano se encuentra en una situación saludable y sólida, por lo que el efecto de la actual volatilidad mundial no irá más allá de las actuales contracciones en las variables financieras, y es de esperarse que no golpee la actividad económica, señaló Alfredo Coutiño, economista de Moody's economy. El sector financiero se ha desempeñado con cierta disciplina, sin incurrir en prácticas imprudentes, dijo. Afortunadamente, expuso, la economía de México no tiene desequilibrios macroeconómicos importantes que representen un riesgo para la estabilidad: las finanzas públicas están en equilibrio; el déficit en cuenta corriente es manejable y más que financiable con flujos de inversión extranjera directa; y la inflación está bajo control. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/66616.html>Peso se deprecia 1.62% por la salida de flujos Ricardo Jiménez En el mercado de divisas nacional, el peso mexicano registró una depreciación superior a 1.5% con respecto al dólar estadounidense, debido a la salida de flujos monetarios tras el nerviosismo mostrado de los inversionistas extranjeros por la crisis financiera de EU, así como por las fuertes caídas de los mercados bursátiles mundiales. El tipo de cambio peso-dólar bajo este escenario alcanzó niveles no vistos desde hace seis meses, cuando las cotizaciones se encontraban en 10.8490 pesos. En las operaciones de este miércoles, la paridad peso-dólar en la modalidad spot finalizó en un precio de 10.8425 pesos; comparado con las últimas operaciones de la sesión previa (10.670 pesos), representó un avance de 17.25 centavos, esto es, hubo un incremento de 1.62%. El Economista <http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/09/18/1943/repunta-la-bmv-tras-la-inyeccion-de-liquidez-de-bancos-centrales>Repunta la BMV tras la inyección de liquidez de bancos centralesLa BMV subía 1.50%, mientras la moneda local se recuperaba, apoyados en un repunte global de los mercados luego de que bancos centrales del mundo anunciaron medidas para aumentar la liquidez en el sector financiero. La Bolsa mexicana subía el jueves 1.50%, mientras el peso se recuperaba de mínimos de seis meses, apoyados en un repunte global de los mercados luego de que bancos centrales del mundo anunciaron medidas para aumentar la liquidez en el sector financiero. El principal indicador del mercado bursátil mexicano, el IPC, repuntaba a 23,808.47 unidades, luego de que el miércoles llegara a derrumbarse a mínimos no vistos desde finales del 2006. &ldquo;Básicamente es el efecto de la intervención global de los mercados financieros&rdquo;, dijo Víctor Ceja, director de análisis de Valmex. &ldquo;Esto le da tranquilidad a los inversionistas en todo el mundo&rdquo;, agregó. <http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/09/17/1925/grave-crisis-de-eu-condicionara-a-mexico-carstens>Grave crisis de EU condicionará a México: CarstensLa quiebra de Lehman Brothers y el rescate de AIG sin lugar a duda van a tener efecto en la economía mexicana y van a condicionar su comportamiento, señaló el Secretario de Hacienda en su comparecencia. La crisis sin precedente que vive estos días el sistema financiero de Estados Unidos va a condicionar el comportamiento de la economía y las finanzas públicas de México, como ya lo ha hecho en este año, reconoció el secretario de Hacienda, Agustín Carstens. Al comparecer ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, con motivo de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno y la presentación del Paquete Económico para 2009, dijo que la quiebra del banco de inversión Lehman Brothers y el rescate de la aseguradora AIG, dejan evidente la profundidad de la crisis financiera de Estados Unidos. <http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/09/18/1948/crisis-de-liquidez-tambien-afectara-a-mexico-sp>Crisis de liquidez también afectará a México: S&PMéxico resentirá la crisis financiera que se vive en Estados Unidos, ya que la falta de liquidez en los bancos a nivel internacional generará un tipo de cambio más débil y alzas en las tasas de interés en el país. El director general de Standard & Poor's (S&P) México, Víctor Herrera, explicó que debido a estos requerimientos de liquidez, los inversionistas están vendiendo varias de sus posiciones, lo que genera presiones en el tipo de cambio y en las tasas de interés. En entrevista con Notimex, dijo que hay una necesidad de liquidez muy fuerte por parte de instituciones financieras no sólo en Estados Unidos, sino en Europa, Asia y hasta en Sudáfrica. &ldquo;Se está viendo una crisis de liquidez en los bancos a nivel internacional a raíz de lo que sucede en Estados Unidos y eso es lo que nos va a afectar&rdquo;, comentó el directivo. Sostuvo que esto generará &ldquo;un tipo de cambio más débil, tasas de interés un poco más altas y para las empresas, aquellas que funcionan con mucho crédito se van a ver muy afectadas porque no se sabe si esta astringencia crediticia durará dos semanas o dos meses&rdquo;.

<http://eleconomista.com.mx/negocios/2008/09/17/2024/crudo-interrumpe-caida-opera-por-arriba-a-de-los-us94>Crudo interrumpe caída; opera por arriba a de los US94Londres.- El precio del petróleo rebotaba el miércoles a más de 94 dólares por barril tras dos días de caída libre, luego de que el salvataje de 85,000 millones de dólares de la aseguradora American International Group provocó una recuperación en los mercados financieros mundiales. El crudo liviano estadounidense para entrega en octubre rebotaba 3.46 dólares, a 94.63 dólares por barril, a las 11:59 GMT, tras haber tocado más temprano un máximo a 95 dólares. Los precios cayeron el martes a mínimos de 7 meses tras una gran venta masiva. El crudo Brent de Londres para entrega en noviembre LCOc1 subía 3.07 dólares, a 92.29 dólares por barril. El petróleo ha caído más de 10 dólares en los últimos dos días en medio de un hundimiento en los mercados financieros mundiales, tras la declaración de bancarrota del banco de inversión Lehman Brothers y temores sobre la supervivencia del grupo asegurador AIG. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2008/09/18/index.php?section=economia&article=032n1eco>Más de 800 mil mdd del erario de EU para rescatar de sí mismo al sector financieroNueva York, 17 de septiembre. El rescate a última hora de la aseguradora American International Group por el banco central de Estados Unidos no sólo es el más grande de la historia estadounidense, sino que expresó el nivel de alarma de que podría detonarse una crisis financiera internacional, y a la vez marcó un dramático giro en la política del gobierno al retornar a su papel como &ldquo;prestador de última instancia&rdquo;. Con el préstamo otorgado a AIG anoche, el gobierno ha dedicado más de 800 mil millones de dólares para intentar rescatar empresas del sector financiero de sí mismas, con hasta ahora pocos resultados &ndash; más que

la virtual nacionalización de algunas de las empresas que enarbolan los méritos del mercado libre.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/09/18/index.php?section=economia&article=033n1eco>Fuga de capitales y menos inversiones para mercados emergentes, efecto de crisis en EUDavid Brooks (Corresponsal) Nueva York, 17 de septiembre. La crisis hipotecaria estadounidense, que ya ha cobrado la vida de varias empresas y obligado el rescate urgente de otras, está contagiando a los mercados internacionales con la incertidumbre, el desplome por miles de millones de dólares en el valor de acciones e instrumentos de deuda y como consecuencia se pronostica una reducción de crédito y hasta fuga de capital particularmente en los llamados &ldquo;mercados emergentes&rdquo;, comentan especialistas aquí. &ldquo;El tercer mundo será particularmente golpeado por esta crisis&rdquo;, advierte Sebastián Mallaba, experto en economía internacional en el Council on Foreign Relations. En una teleconferencia con medios, Mallaba señala que el capital financiero está &ldquo;volando hacia la seguridad&rdquo;, y habrá una tendencia a que el capital retorne a sus mercados de origen en el primer mundo.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/09/18/index.php?section=economia&article=033n2eco>Sube más de 6 dólares el petróleo; el WTI llega a 97Nueva York, 17 de septiembre. El precio del crudo ligero revirtió este miércoles la tendencia a la baja de las últimas dos jornadas y registró un repunte de más de seis dólares, la mayor ganancia porcentual de un día en tres meses, debido a que datos del gobierno estadounidense mostraron un fuerte declive en los inventarios petroleros por el paso de huracanes en la costa del Golfo de México y ante la caída del dólar frente al euro. Las ganancias siguieron a las mayores ventas por dos días seguidos en el mercado petrolero en cuatro años, generados por el caos económico creciente en Estados Unidos que llevó a los inversionistas a buscar refugios seguros como los bonos y el oro. &ldquo;Caímos algo así como 10 dólares en dos días, pero hemos tenido cortes en el Golfo de México, y creo que mucho de eso fue valorado&rdquo;, indicó Simon Wardell, analista de energía en Global Insight en Londres.